

Desaparecería el Socialismo si nuestros campesinos y empleados conocieran el Código Social Cristiano.

Al obrero debemos "amarlo porque su condición se asemeja más que ninguna otra a la del Divino Maestro" dice S.S. Pío XI; y con muchísima razón pues el humilde "Obrero de Nazaret" si bien dignificó a todo el linaje humano, de una manera especial distinguió a los pobres, a los humildes, a los que sufren, a los obreros..

Si amamos verdaderamente al obrero debemos seguir también el consejo que nos da Su Santidad: "Ayudarle material y religiosamente". La ayuda material se la daremos si ante todo procuramos instruirlos en nuestros deberes de justicia y en nuestros deberes de caridad y los cumplimos en nuestras mutuas relaciones, es decir: dando el patrón al obrero lo que le corresponde y dando el obrero al patrón lo que le pertenece y haciendo todo esto por amor a Nuestro Señor, amando con hechos, no únicamente con deseos, ni siquiera con puras palabras, a nuestros semejantes, sean éstos patronos o sean obreros.

Veamos en concreto qué nos enseñan los Sumos Pontífices acerca de estas relaciones mutuas entre patronos y obreros, relaciones que, volvemos a repetir, no admiten otra solución que el fiel cumplimiento de los deberes de justicia y de caridad.

Primeramente debe buscarse "que los derechos y los deberes de los patronos se concilien perfectamente con los derechos y deberes de los obreros" como dice S. S. León XIII, añade "hay que colocar los deberes que afectan a la justicia antes que ningún otro deber".

Se preguntará ¿y cuáles son los deberes de los obreros? He aquí cómo los define con toda claridad S. S. Pío X:

1º—"Ejecutar entera y fielmente y según las reglas de la equidad, el trabajo, al cual libremente se ha comprometido".

2º—"No causar daño en los bienes ni ofensa a las personas de sus patronos".

3º—"Abstenerse de actos violentos y no promover nunca revueltas cuando trate de la defensa de sus propios derechos".

¿Y cuáles son los deberes de los patronos?

Son los siguientes:
1º—"Asignar un justo salario a sus obreros".—(Pío X).

Lo cual explica muy bien León XIII diciendo: "Que el patrón y el obrero, previos los convenios que se consideren necesarios, se pongan de acuerdo sobre la cifra exacta del salario que debe asignarse. Fuera de lo que determinen por

su libre voluntad, vienen obligados por una ley de justicia natural, más elevada y anterior a toda ley positiva, a que el salario no sea insuficiente para proveer a la subsistencia sobria y digna del obrero. Si constreñido por la necesidad o coaccionado por el miedo de un mal mayor, el obrero acepta condiciones duras, que por otra parte no puede rehuir, porque le son impuestas por el patrón o por el que hace sus veces, al convenir con él las condiciones de trabajo, es víctima de una violencia contra la cual protesta la justicia".

2º—"No impedirles que hagan sus justos ahorros ni por violencia, ni por fraudes ni por medios usuarios disimulados o manifiestos".—(Pío X).

3º—"Otorgarles libertad para cumplir sus deberes religiosos".—(León XIII).

4º—"No exponerlos a peligro de escándalo o de seducción".

5º—"No matar en ellos el espíritu de familia, ni el amor al ahorro".—(Pío X).

6º—"No imponerles un trabajo desproporcionado a sus fuerzas o que no se avenga con su edad o con su sexo".—(Pío X).

7º—"El derecho al descanso necesario cada día, así como el descanso dominical, deben ser la condición expresa o tácita de todo contrato entre patronos y obreros. Donde esta condición no se pacte, el contrato no será lícito en conciencia, porque nadie puede permitir o exigir la violación de los derechos del hombre para con Dios y para consigo mismo".

Estos son los deberes que impone la justicia, deberes que desgraciadamente, debido a multitud de causas, que por lo mismo han complicado el problema social, empezaron por no cumplir los ricos, los propietarios, los patronos, abusando del pobre y provocando una reacción que, explotada por gente sin conciencia y con ambición desmedida de los bienes de este mundo, vino a provocar la terrible reacción del comunismo.

Este no soluciona el problema, sino que lo complica más y con la absurda pretensión igualitaria de deshacer las clases sociales que pide la misma naturaleza del hombre, deja en peores circunstancias a "tantos pobres obreros, que tan fácilmente caen presa de la propaganda desecristianizadora, engañados por el espejismo de las ventajas económicas que se les presentan ante los ojos, como precio de su apostasía de Dios

Gran brillantez revistieron los actos Nacionalistas celebrados el domingo en el Club Miramar

El amplio teatro del Club Miramar de esta Ciudad en cuyo escenario aparecía un magnífico cortinaje con los colores y el escudo de Falange Española, las banderas de Panamá y Nacional de España y un gran retrato del General Franco, fué materialmente insuficiente para dar cabida a los centenares de españoles y sus familias que asistieron a la toma de posesión de los Sres. Jesús Gargallo Centol y Antonio Rodríguez del Villar designados por el Generalísimo Franco Jefe y Secretario político de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S. Sección de Panamá y los Sres. Honorio Martínez Carrillo y Julio Martín Moreno Jefe y Secretario de la Sección de Colón.

S.E. Don Juan de Arenzana, Representante del Estado Nacionalista en Panamá dió posesión a dichos señores de sus cargos haciéndoles entrega de sus respectivas credenciales, las cuales habían sido previamente

leídas por el Secretario de la Representación nacionalista Sr. Ruíz Tabanera. En el momento de la toma de posesión de dichos señores, estos fueron ruidosamente ovacionados por sus compatriotas, saludando aquellos con la mano en alto a la usanza nacionalista.

El Sr. Arenzana pronunció después un importante discurso de salutación a los españoles que acaban de merecer tales distinciones a los que exhortó a seguir trabajando con todo cariño y entusiasmo por la Causa y por España, mostrando su gran satisfacción por la forma tan elocuente y patriótica como los españoles nacionalistas mostraban su unión y su amor a la Patria asistiendo en número tan extraordinario a cuantos llamamientos se les hacía. Terminó ensalzando la figura del Caudillo y el resurgir brillante de España, siendo al final muy aplaudido y felicitado. Los Sres. Gargallo, Martínez Carrillo, Rodríguez del Villar y Martín Moreno

pronunciaron patrióticos discursos que fueron igualmente muy aplaudidos.

Después en los amplios salones del Club Miramar se sirvió un almuerzo de 300 cubiertos el cual resultó brillantísimo y reinando entre todos los asistentes la mayor animación y espíritu de camaradería. La presidencia de este Acto fué ocupada por el Sr. Representante Arenzana, quien tenía a sus lados al Comandante Dn. Juan Antonio Guizzo, al doctor Manuel Díaz y a otros distinguidos panameños, así como a los nuevos dignatarios de Falange Española. En breves y precisas palabras ofreció el banquete D. José Luis Rubio, pronunciando el Sr. Gargallo un nuevo y atinado discurso donde esbozó la nueva labor que espera a los españoles nacionalistas en servicio de España.

Terminaron estos actos escuchándose los Himnos de Falange Española, el Nacional de España y el de Panamá.

La Revolución Española

(Continuación)

Estos son hechos públicos que están en la conciencia de todo español y que por más que se empeñen en negarlos o en tergiversarlos los que se dicen leales al régimen republicano y que no son tales sino más bien al del Kóminintern ruso, jamás podrán desmentirlos, porque han sido confirmados con el valor y la sangre vertida de sus víctimas primero en el campo de la legalidad más estricta y luego en los gloriosos frentes de batalla. Como tampoco podrán desmentir estos otros, a saber: que ni para defenderse los derechistas y católicos de las agresiones y ataques izquierdistas contra la religión y la patria, los dejaban en libertad

y de la santa Iglesia" como magníficamente dice N. Santísimo Padre el Papa Pío XI.

el Gobierno y las autoridades tan celosas del régimen democrático y de los derechos y libertades ciudadanas, sino que por todas partes les salía al paso en sus propagandas y actividades la aplanadora implacable de la prohibición, de la censura, de la multa, el castigo y de la coacción de la autoridad gubernamental, a pesar de ajustarse estrictamente a las disposiciones legales y actuar en todos sus empeños y defensa sin salirse un ápice de las normas del régimen republicano y de los cauces de la democracia más religiosa y auténtica.

Será menester enumerarlos y concretarlos? Ya lo hemos hecho antes en este estudio, así en las inserciones hechas a la Carta colectiva del episcopado español, como a los artículos del señor Gil Robles: El lector puede recordarlos, si le place: para nuestro caso nos basta constatar

que sucedieron efectivamente, y que, por consiguiente, faltan a la verdad los que, o por ignorancia o por malicia, los callan y omiten, o los tergiversan adrede para de este modo sorprender a los incautos y poder declamar contra las supuestas agresiones de las derechas contra el régimen republicano desde su origen y decantar sus falaces y mentidos bienes, su fe y confianza en el alma popular, como para poder presentarse ante la consideración del mundo entero con el respeto, noble e hidalguía republicana y elogiar sus propósitos y tendencias de altruismo, respeto, nobleza e idalguía con sus adversarios, pero sobre todo arrogándose el honroso título de heraldos puros, legítimos e incontaminados de esa adorada diosa republicana, cual si descendieran del Olimpo, y no (Pase a la 3a. Pág.)

Actualidades

La carta colectiva del Episcopado Español y la guerra del España

— I —

LA CARACTERISTICA DEL ERROR

La peculiaridad del error consiste en ocultarse, en embozarse y disfrazarse con cuanto le sirva mejor para librarse de los poderosos y refulgentes rayos de la verdad su enemigo capital y a la cual aborrece de muerte, pero que, no obstante, trata de remedarla y copiarla en su exterior, porque no deja de conocer su mérito y superioridad.

Por esto vemos que desde la cuna de la humanidad siempre y en todo tiempo a través de los siglos viene repitiéndose bajo diferentes formas el mismo e idéntico fenómeno en la historia del linaje humano, la verdad enamorada de la luz y deseosa de más luz y claridad; ese es cabalmente su distintivo y también su embeleso. El error, al contrario. Se oculta, se esconde en las tinieblas y nada aborrece tanto como la luz, de suerte que no se atreve a presentarse de frente y a las claras sino es embozado con el manto y la apariencia de la verdad.

A este propósito escribe el profundo Balmes: "Pueblos incautos! no os seduzcan ni aparatos brillantes, ni palabras pomposas, ni una actividad mentida: la verdad es cándida, modesta y confiada, porque es pura y fuerte; el error es hipócrita, ostentoso, porque es falso y débil. La verdad es una mujer hermosa que desprecia el afectado alifio, porque conoce su belleza; el error se atavía, se pinta, violenta su talle, porque es feo, descolorido; sin expresión de vida en su semblante, sin gracia ni dignidad en sus formas. Admiráis, tal vez su actividad y sus trabajos? Sabed que sólo es fuerte cuando es el núcleo de una facción, o la bandera de un partido; sabed que entonces que es rápido en su acción, violento en sus medios, es un meteoro funesto que fulgura, trueno y desaparece, dejando en pús de sí la oscuridad, la destrucción y la muerte; la verdad es el astro del día, despidiendo tranquilamente su luz vivísima y saludable, fecundando con suave calor la naturaleza, y derramando por todas partes vida, alegría y hermosura". (El protestant. comparado con el Catolic. tomo 1. pág. 105).

Empero, jamás se había observado repetirse este fenómeno con tanto descaro y cinismo como en nuestros días de anarquía intelectual y confusión babilónica. Era menester que apareciera la revolución marxista internacional en el mundo para ver hasta donde ha llegado el impudor y la osadía en la desfiguración y adulteración de la verdad, en el empleo y abuso de la falsedad y la mentira a plena luz y con toda desfachatez y frescura sistemáticas, más propias de demonios que de hombres que aprecien en algo su dignidad y su honor.

Esto ha sucedido con ocasión y en torno de la guerra actual de España, sobre la cual la propaganda comunista auxiliada por todas las sectas anticristianas ha extremado ese abuso de la calumnias y mendacidad, ha batido el record, como se dice, en materia de falsedad y mentira sin importarle una higa en hacerlo, con tal de lograr el triunfo del error y la iniquidad de su causa marxista.

Cuánto no se ha esforzado por persuadir a los incautos sus infundios y embustes, tergiversando los hechos y adulterando la verdad respecto de las causas de esa contienda sangrienta, desfigurando su índole y naturaleza, y haciendo creer al mundo entero que es un duelo a muerte entre la democracia y el fascismo, entre la república y la monarquía, entre leales y rebeldes al gobierno, y no entre la barbarie y la civilización, entre el comunismo internacional y el catolicismo, entre la revolución internacional comunista y la causa del orden y de las instituciones cristianas, amenazadas de muerte por el materialismo histórico y dialéctico de ese engendro del averno y azote terrible de la humanidad.

Mas, al fin, la verdad se abre paso y triunfa a la corta o a la larga sobre el error; en la lucha entre el bien y el mal, podrá éste alcanzar gran predominio en la sociedad, gracias a su astucia y arte diabólicos, a su malicia refinada y a la candidez y ligereza de tantos incautos como son sorprendidos en las redes arteras del error y la iniquidad pero vano y efímero, que luego desaparece. Y el medio e instrumento que la divina Providencia ha escogido en esta ocasión para desenmascarar esa propagan-

Vivamos del Evangelio

DOMINGO III DE CUARESMA

Según San Juan, cap. XI, versic. 14 a 28.

"Y estaba Jesús lanzando un demonio, y éste era mudo. Y cuando hubo lanzado al demonio, habló el mundo, y se maravillaron las gentes. Mas algunos de ellos dijeron: En virtud de Belzebub, príncipe de los demonios, lanza los demonios. Y otros por probarle, le pedían señal del cielo. El cuando vió los pensamientos de ellos, les dijo: Todo reino dividido contra sí mismo, será assolado, y caerá casa sobre casa. Pues si Satanás está también dividido contra sí mismo, ¿cómo estará en pie su reino? porque decís, que yo lanzo los demonios por virtud de Belzebub. Pues si yo por virtud de Belzebub lanzo los demonios, ¿vuestrós hijos por quién los lanzán? Por esto serán ellos juecés de vosotros. Mas si en el

dedo de Dios lanzo los demonios, ciertamente el reino de Dios ha llegado a vosotros. Cuando el fuerte armado guarda su atrio, en paz están todas las cosas, que posee. Mas si sobreviniendo otro más fuerte que él, le venciere, le quitará todas sus armas, en que fiaba, y repartirá sus despojos. El que no es conmigo, contra mí es: y el que no coge conmigo, espárce. Cuando el espíritu inmundo ha salido de un hombre, anda por lugares secos buscando reposo, y cuando no lo halla, dice: Me volveré a mi casa de donde salí. Y cuando vuelve, la halla barrida y alhajada. Entonces va, y toma consigo otros siete espíritus, peores que él, y entran dentro, y moran allí. Y lo postrero de aquel hombre es peor que lo primero. Y aconteció, que diciendo él esto, una mujer de en medio del pueblo levantó la voz, y le dijo: Bienaventurado el vientre que trajo, y

los pechos que mamaste. Y él dijo: Antes bienaventurados los que oyen la palabra de Dios, y la guardan".

REFLEXIONES

El milagro obrado por Jesucristo en la persona de un sordomudo, como nos refiere el Evangelio de este día, excitó la admiración de las turbas hacia la persona adorable del Redentor, que obraba tales maravillas; mayor admiración han excitado, en el transcurso de los siglos, los milagros espirituales que su ley y sus sacramentos han venido obrando en el universo. Esta gran transformación de un mundo egoísta, sensual, cruel, que ha creído en su divina palabra, que ha recibido bien su ley austera y se ha hecho secuaz de su doctrina, constituye la prueba más grande de la divinidad de Jesucristo.

Entre los diversos medios de que se ha valido el Señor para obrar este cambio se halla el sacramento de la Confesión, al que nos invita la Iglesia en todo tiempo, pero en la proximidad de la santa Pascua nos obliga a acercarnos a él, conminándonos con graves penas.

Un minuto de Filosofía.—La felicidad muchas veces se sirve en vaso amargo.

EL GOBIERNO DE FRANCO ES RECONOCIDO POR LAS POTENCIAS

Hasta el presente ha sido reconocido el gobierno nacionalista español que preside el general Francisco Franco por los siguientes gobiernos:

Alemania, Italia, Guatemala, El Salvador, Nicaragua, Albania, La Santa Sede, El Japón, Manchukuo, Austria, Hungría, Portugal.

Para efectos comerciales vienen entendiéndose también directamente con el gobierno de Franco por medio de sus representantes, los siguientes gobiernos de:

Inglaterra, Polonia, Suiza, Holanda, Yugoslavia, Uruguay, Finlandia, Rumania, Grecia, Suecia, Noruega.

Conferencia Filosófico Morales en la Parroquia de Santiago

El domingo 13 de marzo comenzarán en la Parroquia de Santiago dos tandas de conferencias.

La Conferencia preparatoria será el domingo 13 a las 1.30 de la tarde.

Primera Tanda Conferencias para Señoras y Señoritas: Todos los Días

Por la mañana a las 10.
Por la tarde a las 4.

Segunda Tanda

Conferencia para Caballeros y el pueblo en general todos los días: a las 7.30 Conferencia Filosófico Morales.

Ambas tandas terminarán con la Comunión general el sábado 19 día de San José que servirá para el cumplimiento pascual.

Las Conferencias estarán a cargo del R.P. Manuel Maguicqui S.J., de la Residencia Jesuitas de la Iglesia de San Francisco.

FARMACIA INGLESA JOHAN v. S. HANS & Co.

27—AVENIDA CENTRAL—TEL. 520

Honradez, Eficiencia, Prontitud y Cortesía,
Les podemos ofrecer al despachar sus recetas.

da sectaria y tan audaz y cínica, ha sido el más poderoso entre otros, la voz serena, sensata y autorizada del episcopado español con su Carta colectiva a los obispos de todo el mundo católico. Documento el más valioso y autorizado así por el gran prestigio jerárquico que lo firma, como por el acierto de apoyarse en hechos verídicos y bien aquilatados y comprobados para enjuiciar la contienda o movimiento cívico militar nacional de Julio de 1936 de Franco contra la revolución marxista. Su argumentación es tal y tan sólida y convincente que, a no estar ciego y obsesionado por el virus comunista, o extraviado y engañado por las teorías de una falsa democracia que confina y simpatiza con las destructoras y disolventes del comunismo moscovita, es forzoso rendirse a su evidencia y reconocer la justicia y derecho el más legítimo que asiste a dicho movimiento nacional bajo la dirección del General Franco.

Así lo van haciendo en el campo católico cuantos lo van leyendo y comprendiendo en los diferentes interesantísimos puntos que dilucida y demuestra con su gran autoridad y la magistral exposición de los hechos importantísimos que impulsa y analiza con la mayor escrupulosidad antes de fallar sobre esa guerra tan complicada por una parte, y tan oscurecida y embrollada además por la propaganda comunista.

Todo lo cual nos ha movido, no ciertamente a comentarla con nuestro pobre criterio, sino a divulgarla, dándola a conocer sobre todo a los católicos que no la hayan leído y que tan expuestos se hallan de ser sorprendidos y engañados por esa propaganda sectaria y anticatólica, y entresacando de ella los temas capitales y más discutidos oponiendo su contexto a tantos errores e infundios como se han propalado en torno a esa guerra. Por ejemplo; origen de ella, índole y naturaleza de la misma juntamente con otros no menos interesantes e importantes que deben saberse, si se quiere conocer la verdad y librarse del error en cuestión tan debatida y tan mal juzgada por los enemigos de España y del catolicismo, y que a todo trance persiguen el triunfo del comunismo en el mundo.

Panamá, Marzo de 1938.

MARCELINO GANUZA, A.R.

CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,—Dr. JUAN B. ARIAS
CIRUJANOS—DENTISTAS
Ave. Central y Calle 9a. No. 12
Ciudad de Panamá.

Dirección para reclamos y cualquier asunto—Sr. Director de "La Acción Católica" Apartado 245, Panamá, R. de P.

Sección Catequística

XXVII—ATENCION INTERNA ESPONTANEA

Los esfuerzos del catequista en evitar las causas de disipación, la disciplina y el orden en la clase han de ir encaminados a conseguir la atención interna, o sea la aplicación del espíritu al objeto.

Esta atención interna será la que señala la medida en el uso de los medios exteriores de disciplina. Si cierta quietud violenta, o el excesivo rigor son motivo de somnolencia y cansancio qué habremos sacado con que los niños estén muy formales, con los brazos cruzados, inmóviles, sin despegar los labios? La atención de los niños, dice el Señor Obispo de Málaga, está en proporción directa del silencio y del gusto con que asistan.... Silencio sin gusto pudiera ser idiotismo, miedo, adormecimiento, enfermedad... Gusto sin silencio es... una juerga".

La atención interna espontánea es aquella que proviene del objeto mismo, el cual interesa e impresiona vivamente al niño. De allí, que la atención interna espontánea depende de la manera de presentar las ideas y de las cualidades que tendrá la explicación:

a)—La primera es la claridad. No hemos observado en una sesión de proyecciones qué desasosiego y aburrimiento da los niños la neblina con que, por falta de luz, o por mal enfoque, aparece el cuadro en la pantalla? Y, al contrario, si el cuadro sale brillante y bien perfilados los contornos, los niños miran sin pestañear. Igual

ocurre en el orden intelectual: si la explicación es clara, sencilla, al alcance de los niños, atienden fácilmente; si es confusa, embrollada, superior a la capacidad de los alumnos, es imposible sostener la atención. "Los niños a veces no atienden por que no entienden", dice San Ligorio. Por eso conviene emplear medios intuitivos, y se ha de proceder de lo concreto a lo abstracto.

b)—La segunda cualidad es el interés. Para lo cual hay en la explicación dos recursos: Uno, ir de lo conocido a lo desconocido, relacionando los sucesos, percepciones e ideas con los sentimientos y nociones que anteriormente posee el niño, utilizando las ventajas de la percepción.

El catequista, en las representaciones e ideas nuevas, ha de procurar que los niños hallen algo ya conocido. "Solo lo que es a la vez conocido en parte, y en parte desconocido provoca gran atención y vivo interés".

c)—Por fin la tercera dote de la explicación ha de ser la brevedad. Por agradable que sea la lección, un ejercicio continuo y prolongado fatiga la cabeza, al modo que el mirar con fijez persistentemente un objeto cansa la vista. Bueno es que los niños se queden con deseos de aprender más. Para renovar la atención conviene cambiar de ejercicio. En cambio, el niño se deleita cuando satisface la movilidad de su espíritu, pasando de una ocupación a otra.

LA REVOLUCION

fuesen bien conocidos sus nacimientos, ni limpios, sino muy turbios, sus antecedentes, en su propia tierra.

Empero, no hablan a humo de pajas, cuando así se expresan contra las derechas, sino que concretan cargos y hechos que constituyen verdadera agresión contra el régimen republicano. Qué fundamento tienen esos cargos? Son ciertos y bien comprobados? Su análisis nos lo dirá.

—VIII—

LA POSTORAL DEL CARDENAL SEGURA.

Como antes hemos consignado, entre las pruebas que se presentan en la citada conferencia de Marcelino Domingo, sobre la agresión de las derechas a la república española, apenas nacida e instaurada, figura en primera línea el cargo de la supuesta oposición y rebeldía del ilustre y eminente Cardenal Segura, arzobispo de Toledo y Primado de España.

No está mal escogido el blanco de ataque contra la agresión inventada de las derechas.Cuál es el origen de este cargo? tiene siquiera alguna apariencia de verdad? algún fundamento que resista el más ligero análisis? Veámoslo.

Su origen no puede ser más tendencioso ni más apasionado y sectario. Es ya un hecho harto público y notorio que la república española fue traída al país en hombros de socialistas, anarcosindicalistas, comunistas, etc., elementos todos ellos los más extremistas, revolucionarios puestos al servicio del Komintern internacional. Pero de tal suerte que sin su ayuda y colaboración, jamás los pseudo republicanos españoles la hubieran podido establecer en una nación como España tan apegada a sus tradiciones seculares y tan celosa de su régimen monárquico, aunque desilusionada y asqueada de sus partidos políticos turnantes tan desprestigiados ante el pueblo.

Los propósitos sectarios que encerraba, cuidadosamente velados con el velo seductor de la democracia y la libertad, forzosamente tenían que ser no de simpatía o de conciliación con la Iglesia, sino de hostilidad insidiosa, de persecución no franca sino estudiada y solapada. Era menester por consiguiente, aprovechar cualquier pretexto, el primero que se ofreciera, un blanco seguro y bien estratégico, una víctima importante, y sin esperar largo espacio se halló todo reunido en la augusta Sede toledana, en la persona tan calificada y de tanto relieve como la del Cardenal y Primado, Emmo. Sr. Segura.

El ataque sagazmente estudiado y preparado lo inició la Prensa izquierdista de Madrid. El pretexto primeramente una instrucción pastoral hecha por él mismo por esos días en la catedral a sus fieles, y luego se asió y enseñó esa prensa sectaria y venal contra la Carta Pastoral que dió el Cardenal, y que tuvo tanta resonancia y revuelo alcanzó dentro y fuera de España, calificándola de rebelde al nuevo régimen, desviando la opinión republicana contra el mansísimo y eminente Prelado. Grande fue la alharaca, espantoso el escándalo: día tras día no cesó de criticar esa prensa la noble digna acción (Pasa a la 4ª Pág.)

Acción Católica

XXVII—LA ACCION CATOLICA ES COMO UN PRECEPTO DE LA IGLESIA

El apostolado de los laicos ha sido inculcado de tal manera por los Padres y Doctores de la Iglesia y por los Sumos Pontífices, que podemos considerarlo como un precepto de la Iglesia.

Todos los Padres y Doctores de la Iglesia están concordes en afirmar que también los seculares están obligados a trabajar por la salvación de sus hermanos. En honor a la brevedad nos limitaremos a dos testimonios.

San Juan Crisóstomo, que trató frecuentemente y con fuerza de este argumento dice en una Homilía a los laicos: "Entre vuestros deberes está el de contribuir a la salvación de vuestros hermanos, y conducirlos a nosotros (sacerdotes), no obstante su resistencia, gritos y lamentos. Esta oposición y negligencia es un claro indicio de lo que debe hacerse con los niños. Os corresponde cambiar su alma, tan imperfecta y miserable, y vuestro deber persuadirlos y hacer de ellos, finalmente, hombres".

Santo Tomás de Aquino escribe que "cada uno tiene el deber de comunicar su fe a los demás, sea instruyendo y confirmando a otros fieles, sea reprimiendo los asaltos de los infieles".

Los Papas han enseñado numerosas veces la misma verdad.

León XIII, en la Encíclica Sapientiae Christianae, habla largamente de los deberes de los laicos hacia el apostolado, y entre otras cosas escribe: "De los deberes que nos ligan a Dios y a la Iglesia, sea éste principalmente recordado: que cada cual, según su posibilidad, contribuya a propugnar la verdad cristiana y a rebatir los errores".

Pío X, en la Encíclica Esupremi apostolatus, escribe a su vez: "Sabemos que Dios encomendó a cada uno el cuidado de su prójimo, y por lo tanto, no sólo los sacerdotes, sino también los fieles, sin excepción, deben trabajar por los intereses de Dios y de las almas".

Pío XI pronunció estas palabras: "Todos están obligados a cooperar en favor del Reino de Cristo, pues todos son súbditos felicísimos de este dulce reino; como los miembros de una familia deben hacer todo lo necesario por ella. Y no hacer nada es un pecado de omisión, que podría ser gravísimo. Todos deben obrar, y para todos hay lugar y modo".

El mismo Pontífice: "No es otra cosa el apostolado que el ejercicio de la caridad cristiana, que obliga a todos los hombres".

Estas últimas palabras de Pío XI revelan una razón intrínseca, y la más fuerte, de la que deriva el deber del apostolado. Vamos a examinarla atentamente.



DISTRACCIONES

Cuando Mr. Enrique Poincaré fué amido en la Academia Francesa hubo quien hizo notar que este sabio matemático experimentaba notables pérdidas de la memoria. Parece que un día se llevó dentro de su maleta las sábanas de la cama del hotel en donde había dormido. Pero todo esto son pequeños pecados. La mayoría de los sabios son unos distraídos incorregibles.

Todo el mundo sabe que Newton estaba siempre obligado a tener constantemente a su lado a un ama que lo trataba lo mismo que a un chiquillo. Todos los días por la mañana le llevaba el almuerzo y tenía que vigilar, con cuidado, si lo absorbía, porque a menudo olvidaba el comer. Un día preparó una cazuela llena de agua para hacerle un huevo pasado por agua; colocó la cazuela al fuego y rogó al hombre que él mismo se hiciera cocer el huevo. Le entregó el reloj y un huevo di

ciéndole que tuviera cuidado de poner el huevo en la cazuela y de sacarlo al cabo de un minuto, y sobre todo que no olvidara de hacerlo. El ama se ausentó unos momentos y a su vuelta se encontró con que Newton vigilaba con gravedad si el agua estaba a punto de hervir. No había olvidado la indicación que le hizo el ama... pero puso a hervir el reloj, y el huevo lo guardaba en la mano!

Pasteur bebía tranquilamente un vaso de agua dentro del que había lavado cerezas, luego de haber explicado sucintamente a sus comensales que los frutos están cubiertos de microbios nocivos.

MISCELANEAS

—¿Qué hora es, buen hombre?
—Las doce justas.
—Creía que fueran más.
—Por estas partes, señor, nunca pasa de las doce, pues, en llegando a esa hora, empieza de nuevo por la una.

Imprenta "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE "B"
TELEFONO 995-J—APARTADO 245
PANAMA, R. de P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para fiestas Religiosas y Sociales. También ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periódicas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRENTA SOLICITE NUESTROS PRECIOS.

COWES Y CIA.

Se sienten orgullosos de haber contribuido a realizar la Obra Cristiana en Panamá, con la Construcción del Magnifico y

Esplendoroso Altar en el Santuario de Cristo Rey Decoraciones y Bajos Relieves, Creaciones Nacionales.

Decir "COWES" es decir "CALIDAD"

Dirección para reclamos y cualquier asunto—Sr. Director de "La Acción Católica" Apartado 245, Panamá, R. de P.

Panamá, Emporio de Industria....



¡UNA MARAVILLA!
HIELO POR CALOR

SERVEL ELECTROLUX
FUNCIONA CON GAS

CORTE ESTE CUPON Y ENVIENOSLO

Rockgas
Carlos A. Muller S. A.
Ave. Central No. 86
Apartado - 1039 - Panamá

Grebien & Martinz Inc.
CONSTRUCTORES

Venta de Toda Clase de Materiales
de Construcción.

MUY GRATA NOS SERA SU VISITA
HOTEL COLON

CALLE "B" y 12 OESTE, PANAMA, R. de P.

Habitaciones Económicas, Cuartos con Teléfonos,
Baño y Servicio Sanitario, Departamentos para
Familias, Cuarto Muestrario para Viajeros,
El Hotel más Céntrico de la ciudad.

APARTADO No. 262, PANAMA.—TELEFONO No. 2300
G. GARCIA, Gerente.

El Gas el
Combustible Ideal

a todas las personas que tengan
interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

- Y -
C
O
M
E
R
C
I
O

tud del acusado e inocente Primado, hasta que, según acaece con frecuencia en nuestros días, triunfó la iniquidad y el sectarismo, consiguiendo q' el Gobierno tomara cartas en el asunto y sin más información ni proceso, y desoyendo la voz de la inocencia y de la justicia defendidas por los buenos, lo mandara prender como a un criminal, y lo extrañara del país.

Proceder injustificable a toda luz y evidencia; porque del examen del primer pretexto, la instrucción doctrinal en la catedral hecha como de costumbre por el arzobispo, se desprende claramente que en ella no se pudo encontrar nada que ofendiese al régimen, ni mucho menos las palabras que los periódicos le atribuían. Pues como los periodistas preguntasen sobre ellas al Ministro de Justicia, éste contestó categóricamente que no fueron dichas por el Cardenal, y, por tanto, acusarle de que había invocado en ella "la maldición del cielo para España si se afianzaba la república", constituía verdadera calumnia e impostura.

A los pocos días, 1o. de mayo de 1931, el Cardenal dió a sus fieles una Pastoral, llena, como todas las suyas, de doctrina evangélica y acomodada a los graves conocimientos del momento actual. Tal escándalo hizo en torno de ella esa prensa y esos periódicos madrileños, q' no les faltó sino rasgar las vestiduras imitando a los fariseos y pronunciar el 'Blasfemó' del pontífice judío en el Sanhedrín. Todos ellos como obedeciendo a una misma consigna, se conjuraron para descalificarla, colmarla de injurias e improperios y calificarla de rebeldía suma y de agresión franca y manifiesta contra la República.

(Continuará)

CONTRA DOLORES - **VERAMON**

ELEGANCIA

Para Señoras, Señoritas y
Caballeros
Solo la da

Novedades Antonio

No tiene Rival en Panamá

Ave. Central No. 30

Teléfono No. 906

RON MORA

El Mejor de Panamá

4 años de envejecimiento
garantizan su calidad



**Monte de Piedad
Nacional**

Institución del Estado, creada para
beneficiar al público.

LA CASA DE EMPEÑOS QUE OFRECE
MAYORES GARANTIAS

(Solamente se cobra el 2% de interés)

CARLOS N. SAMUDIO,
Administrador.

Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez
Clínica Dental
Rayos X

Dr. P. A. Núñez
Cirugía—Vías Urinarias

Dr. Pedro V. Núñez
Clínica para Niños

Panamá emporio de industria

EL CORTE INGLE
 QUIEN VENDE DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR
 SOMOS LOS MÁS GRANDES FABRICANTES DE VESTIDOS PARA HOMBRÉS
 EN CENTRO Y SUR-AMÉRICA.
 FABRICA: PANAMA, AVENIDA CENTRAL N.º 16A.
 SUCURSALES: COLÓN, CURAZAO, ARUBA.

- y - COMERCIO

La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

Compañía Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes
 Qué acabados
 Qué firmeza de colores
 Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos
 Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

A LOS RECTORES DE IGLESIA

Tenemos a disposición de todos los Reverendos Párrocos y Rectores de Iglesias, la Misa de Santa Bárbara, Patrona de la Arquidiócesis.

El valor de cada ejemplar es de diez centavos (B. 0.10).

Diríjanse los pedidos a La Acción Católica de Panamá.—Apart. 245.



Caja de Ahorros

Institución garantizada por el Estado
 Un Banco de Ahorros del Pueblo para el Pueblo y por el Pueblo

INTERESES 3 1/2 0/0 anual de en depósitos de ahorros.

DEPOSITO INICIAL B. 5.00
 CAPITAL: B. 150.000.00 totalmente cubierto

Ahorros de Navidad

Depósito semanales de B. 0.25 cada uno. Las sumas que se depositen a esta cuenta no podrán ser retiradas hasta el mes de Diciembre, y no devengan intereses.

OFICINAS: Edificio del Banco Nacional
 HORAS: 9 a.m. a 12 m. y 2 p.m. a 3 p.m.
 LAS AGENCIAS DE PROVINCIAS ESTAN AUTORIZADAS PARA RECIBIR DEPOSITOS DE AHORROS Y AHORROS DE NAVIDAD.

G. A. de ROUX, Administrador.

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad Por Añejamiento
 Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Siempre Exija
Ron Dalley

Compañía Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R.P.
 TEL. 2171 — P. O. BOX 593



Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

De Jueves a Jueves

Noticias del Extranjero

Los Chinos dicen que sus valientes soldados hacen retroceder a los cobardes japoneses cerca de Chengchow, al intentar estos pasar el Río Amarillo. El presidente Roosevelt rechaza reclamaciones de Gran Bretaña sobre las islas Cantón y Enderburry, pertenecientes al grupo de las islas Fénix; esta reclamación de parte de Gran Bretaña se debe a la disposición dada por Roosevelt al Departamento del Interior para sus propósitos administrativos; ya todos sabemos que propósitos son éstos. La devolución de las colonias alemanas a su primer dueño empieza ya en tranquilizar a las potencias europeas; no es difícil ni aventurado adelantar que el menos preocupado en el asunto es el propio Hitler, quien hará lo que quiera su imperial voluntad. La España roja canta su primer triunfo al hundir en las aguas del Mediterráneo al buque nacionalista Balears, queriendo con ello consolarse de las incontables derrotas sufridas desde el comienzo de la guerra; después de todo, mejor es que cante que no que lloren, siquiera así se engañan así mismos. Así como pregonan lo anterior debieran decir al mundo que ello se debe exclusivamente a la ayuda que les viene de fuera, al contrario del Generalísimo Franco que sabe salvar a España con los españoles y para los españoles y con medios netamente españoles. La nueva Administración del Presidente de Buenos Aires ha emprendido grandes trabajos para los obreros y

por los obreros dando comienzo a la construcción de un gran Barrio Obrero. Franco no se amilana por la pérdida del Balears, sino que mientras los rojos se entretienen en fiestas, él organiza sus tropas de choque formando la plana mayor con las heroicas fuerzas navarras. Pronto veremos el fruto. California ha vuelto a la normalidad después de las inundaciones pasadas, pero las diez mil personas que han quedado sin hogar están aguardando la caridad que las saque de su mala situación. Chautemps amenaza de nuevo con su renuncia en vista de que no encuentra el apoyo de los socialistas para que se le otorguen las facultades extraordinarias en asuntos fiscales: por eso no le apoyan, para que se vaya. En Cuba no todos están conformes con la conducta del Coronel Fulgencio Batista; unos cuantos descontentos que posiblemente lo están porque les ha obligado a entrar en carril intentaron volar el tren en que viajaba de Santiago de Cuba a Banes. En el complot están comprometidos soldados y marinos. Los Españoles de veras, que no han renegado de su patria, celebraron un gran acto de consolidación en la fe del triunfo de su glorioso ejército asistiendo a la toma de posesión de sus cargos en la Sección de Falange y de las J.O.N.S. de Panamá. cargos que el mismo Generalísimo Franco ha llenado con el nombramiento de los Señores Gascallo y del Villar aquí en Panamá y Señores Martínez y Moreno en Colón; a este acto asistieron los únicos que merecen llamarse españoles porque

encarnan en su espíritu el más genuino sentimiento de la Madre Patria. La pérdida del Balears no afecta a los planes de Franco en el bloqueo de las costas del Mediterráneo, pues allí está el Canarias, Número uno, y suficiente contra todas las apariencias de los rojos. Por fin se cumplieron los deseos de los enemigos de Chautemps de que éste renunciara de su puesto en el Gobierno Francés. Inglaterra parece quiere ponerse seria con los rojos de Barcelona enviándoles una protesta por el bombardeo de buques ingleses; ¿se habrá convencido ya de quiénes son los piratas del Mediterráneo? La Infantería de Franco entra triunfalmente en Belchite y los rojos todavía continúan sus fiestas por lo del Balears. Franco prosigue en magnífica cabalgata hacia el mar. Los japoneses cruzan el río Amarillo por varias partes.

Al fin de la semana nos llegaron las mayores noticias: Los Nazistas austríacos en un golpe de estado sin precedentes, se apoderan del Gobierno e inmediatamente llaman a sus correligionarios alemanes. El Ejército alemán pasa las fronteras y en unas horas queda convertida la nación austriaca en provincia alemana. El mismo Hitler vuela al país de su nacimiento y es recibido con los máximos honores.

Inglaterra y Francia, asombradas de tanta audacia y de tanto éxito. (que para ellas es la mayor derrota) a penas se atreven a protestar... en el vacío.

Fórmase el nuevo Gobierno Francés, con Blum al frente, pero excluyendo a los comunistas, a pesar de que el nuevo Premier hizo los mayores esfuerzos por incluirlos; pero la situación internacional obligó al Jefe Socialista a la moderación.

El avance de Franco en las provincias de Zaragoza y Teruel hacia el mar, es arrollador; todas las agencias, aún las más adversas califican las victorias como "las mayores" desde el principio de la guerra. Y las más grandes sorpresas se presentan...

Noticias Nacionales

Un campeonato que no se ganó en las Pistas del Estadio Olímpico y que sin embargo habrá de ser más duradero que todas las Marathones, es el del Dr. Erasmo de La Guardia con su obra Olímpica "La Tragedia del Caribe" que ha merecido los honores de ser escogida para ver la luz pública como recuerdo de los pasados juegos olímpicos". Creo que la Secretaría de Trabajo, Comercio e Industria tiene un vasto campo de acción en nuestro medio "dice el nuevo Secretario Ernesto Méndez a poco de hacerse cargo de su actual puesto en la presente Administración. ¡Ojalá que los buenos propósitos del Sr. Méndez cristalicen pronto en consoladoras realidades para el mejoramiento de nuestras clases necesitadas del Interior. Los vecinos de Puerto Pilón dan ejemplo a los que todo lo esperan del Gobierno no abriendo por sí mismos el camino que luego ha de ser buena carretera para todos; justo es que Colón ciudad grandemente beneficiada por dicho camino preste su cooperación a tan abnegados campesinos. El Alcalde de la Capital de acuerdo con la sanidad intensifica la campaña de saneamiento en

las residencias particulares haciendo que de balcones y otras dependencias desaparezcan cuantos objetos impiden la buena salud pública. El Alcalde impone severas penas a ciertos contrabandistas que burlando las disposiciones vigentes introducen artículos de la Zona del Canal. México hace nuevos regalos a Panamá; quiera Dios que un día no tengamos que llorar la aceptación de semejantes regalos, que de todo tienen menos de regalos; si hubiera quien guardara la llave de las bibliotecas donde van a depositarse semejantes libros o bien tan grande haría a los alumnos que tengan que frecuentar dichas escuelas. Los Barrios de La Exposición y Vista del Mar están de enhorabuena por el anuncio que se hace de trasladar a Paitilla el crematorio que tan mal papel desempeña en el sitio donde está; sólo esperamos que este anuncio sea pronto una bella realidad. Otro hecho de sangre más conmueve la capital, es el ocurrido en el cuartel central de policía entre el policial Juan Herrera y el Subteniente Fernández C., y el Sargento Constantino Romero, quedando estos dos mal parados a consecuencia de los repetidos balazos que el

primero disparó sobre ellos; todo porque el Sr. Fernández acusó a Herrera de haberse embriagado. Triste es lo acaecido pero si hubiera muchos Fernández habría pocos Herrera. El Sr. C. C. Hamel da pública explicación de su caso con la Secretaría de Relaciones Exteriores al ausentarse del país habiendo fracasado en sus intentos de todos bien conocidos. En la ciudad de Colón se celebra una sensacional audiencia por falsificación de moneda contra la señora Blanca Acosta; ojalá no encuentre abogado que la defienda si es verdad que cometió el delito; pero es difícil, cuando tanto abundan los defensores que viven de crímenes ajenos! La Estrella de Panamá publica un editorial sobre el problema de tierras que debiera ser reproducido por todos los periódicos de la prensa nacional.

Nuestro Mamicomio tiene capacidad para 370 pacientes y están en su recinto 640; cómo estarán ellos! El Gobierno ha repartido ya 3.000 hectáreas de tierra entre agricultores pobres: que siga por ahí y el comunismo terminará pronto a no ser que ahora pidan también que el Gobierno les pague quien se las trabaje.

Villanueva & Tejeira

ARQUITECTOS—CONTRATISTAS

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

Venta de materiales de construcción a precios económicos. Damos con nuestros materiales nuestra experiencia con veinte años en el ramo de construcciones.

- Artículos de cerámica sevillana.
- Accesorios sanitarios.
- Mosaicos cerámicos.
- Ferretería.
- Vidriería de toda clase.
- Pintura de agua y aceite, de las mejores clases y marcas.
- Cartón para cielos y tabiques de varias clases.
- Zinc dulce.
- Cemento—corriente y blanco.
- Acero de todo tamaño y tipo.
- Maderas de todas las medidas comerciales.
- Azulejos—blancos y de colores.
- Opalinas de colores.
- Hierro acanalado Nos. 26 y 28—con aleación de cobre.
- Artículos de plomería en general, comprendiendo tuberías de todo diámetro—galvanizada—negra y de cobre.
- Escusado de cadena y de tanque bajo.
- Lavamanos de porcelana y de hierro esmaltado.
- Bidets.
- Etc., etc.

DEPOSITO:—Calidonia y Calle O.

FARMACIA NACIONAL

CHAPMAN & Cía. Ltda.

Especialidad en preparación de recetas,
Ventas por mayor y menor.

AVENIDA CENTRAL—PARQUE SANTA ANA

TELEFONO No. 179

Cumplimiento

del

CLUB HIPICO

de Panamá

para

La Acción Católica